

V o r w o r t .

Den fremden Besuchern Muskau's wird hiermit eine Schrift dargeboten, welche, wie schon ihr Titel besagt, eine Abhandlung über das Hermanns-Bad zu Muskau hauptsächlich bezweckt und daher in erster Reihe für dessen alljährliche Kurgäste geschrieben ist. In dieser den ganzen Theil II. ausfüllenden Abhandlung sind sowohl die Heilquellen des Hermanns-Bades und die übrigen daselbst zur Anwendung kommenden Kurmittel, wie auch seine Kur-Einrichtungen zu Gegenständen einer allgemein verständlichen Besprechung gemacht. Die ersteren (die Kurmittel) betreffend, so ist das darüber Gesagte zum Theil einer früheren, vom hiesigen Badearzte, dem Königl. Sanitätsrath Herrn Dr. Brochnow verfaßten ausführlichen Schrift über Muskau's Kur-Anstalten entlehnt und enthält in entsprechender Form und Kürze eine Zusammenstellung des Hauptsächlichsten von dem, was der genannte, in langjähriger Praxis erfahrene Arzt über die Bestandtheile, die Gebrauchsweise und die Wirkungen der Muskauer Heilquellen, besonders auch des hier gegrabenen und zu Bädern verwendeten Eisenmooses geschrieben hat.

Oben den vom Badearzte jedem Patienten zu ertheilenden besonderen Kur-Vorschriften, — welche selbstverständlich die allein maßgebenden bleiben müssen, — bezw. in Anschluß daran, dürfte daher die vorliegende Druckschrift jedes als Kurwesen des Hermanns-Bades betreffende Auskunft zu geben im Stande sein, eine Auskunft, wie sie mündlich in solcher Ausführlichkeit der Kurgast vom behandelnden Arzte bei dessen genesener Zeit nicht erwarten kann.